Zeitschrift: Die Berner Woche

Band: 33 (1943)

Heft: 35

Artikel: Haben Sie schon überlegt

Autor: [s.n.]

DOI: https://doi.org/10.5169/seals-646786

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 30.11.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch



Haben Sie schon überlegt,

wie das weiter gegangen wäre, wenn ..., sagen wir ..., wenn es noch zwei oder drei Monate nicht geregnet hätte? Das heisst, wenn es den Mächten, die immerhin grösser als der Mensch sind, einfallen sollte, die Hölle auf Erden einzurichten und den toll gewordenen « Kronen der Schöpfung », die sich auf die vollendeten Zerstörungsmethoden so viel einbilden und in der Häufung der Brände wetteifern, eine Lektion zu erteilen und zu zeigen, was das wirklich sei: Eine « totale Hitze » ...

Vor einer Woche schaute ich zwei Arbeitern zu, die in einen Kanalisationsschacht hinunterstiegen und sich da irgendwas zu schaffen machten. Ich fragte sie, ob sie am Ende die Kühle suchten. Einer antwortete mir: «Nein... wir suchen den Brandstifter. Wahrscheinlich hat er sich da drunten versteckt, weil ihm die Sonne aufs Dach gegeben.» Einer, der vorüberging, lachte laut auf. «Ja... und dabei haben wir einen Weltmeister im Durstlöschen...»

Ich ging meiner Wege und dachte nach. Die Hitze brütet in den Gehirnen dies und das aus. Zuerst wird man lebendig und witzig und lacht über Durst und Schwitzen. Dann kommt ein Moment, wo die Munterkeit umschlägt und einer dumpfen Apathie weicht. Man möchte schlapp machen. Noch später wird man bösartig und muss sich auf seine gute Erziehung besinnen, damit man nicht jemanden eine Grobheit an den Kopf wirft. Und käme nicht ein Abend, der Kühlung verspräche, wer weiss, es könnte zu Ausbrüchen kommen. Denn wenn es wahr ist, dass die Erdatmosphäre mit Elektrizität geladen ist, die in alle Spitzen steigt und nur auf das Gewitter wartet, um sich zu entladen, warum sollte sie nicht auch in die Spitzen der

Köpfe steigen? Es ist darum ein gutes Mittel, sich aus der senkrechten Stellung in die wagrechte Lage zu begeben, damit man nicht mehr wie ein Kirchturm oder wie ein Pappelbaum von der Elektrizität als Klettergelegenheit benutzt werde.

Gesetzt nun aber den Fall, es hätte weitere zehn oder mehr Wochen nicht geregnet, und der ewige Sonnenschein würde unbarmherzig weiterbrennen, was dann? Es ist nicht gerade gesagt, dass es « mit uns fertig wäre », denn immer noch kommt ein Abend und unterbricht die Hitze, und « es ist kein Tag so streng und heiss, des sich der Abend nicht erbarmt », dieses Dichterwort tröstet uns. Aber dennoch . . . in dieser brennenden Hölle, welche die höhern Mächte zu unserer Belehrung « andeuten » würden, liesse sich kaum mehr leben. Nicht nur unsere Vorratssorgen würden uns auffressen. Allerhand Anderes käme hinzu.

Was ist es denn eigentlich, warum wir so sicher sind, dass jede Hitze « einmal ein Ende nehmen müsse »? Dass wir auf den tröstlichen Abend wie auf eine Zusicherung zählen, welche nicht zurückgenommen wird? Dass wir so sicher sind, es werde ein Herbst kommen und « ganz von selbst » die Hitze senken? Und danach ein Winter, in welchem wir wünschen, es möchte uns ein Teil der jetzigen Kalorien in die Oefen steigen, welche wir nicht mehr heiss genug bringen.

Ja, was ist es, das uns unserer Sache so sicher macht? Sind wir, die Kinder des « Mittelgartens » zwischen den Reichen der Hölle und des Eises, wie dies die alten Germanen behaupteten, immer noch würdig, auf diese Gewissheiten zählen zu dürfen? Wir, die wir mit unsern Entwicklungen alle Grenzen der verlässlichen Natur sprengen?